



Conmemorarán el 176 aniversario de la Batalla de Churubusco

- Convocan las secretarías de Cultura federal y capitalina, a través del INAH y de la alcaldía Coyoacán, y la Embajada de Irlanda en México
- De las 9:00 a las 16:00 horas tendrán lugar la cabalgata histórica, una ceremonia cívica, presentaciones editoriales, conciertos y charlas

Hace 176 años tuvo lugar una de las batallas más heroicas contra la invasión estadounidense del país; dos ejércitos desiguales en armamento y efectivos se enfrentaron durante cuatro horas en los alrededores del ex convento y en el puente de Churubusco.

Las secretarías de Cultura del Gobierno de México y de la Ciudad de México, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y de alcaldía Coyoacán, así como la Embajada de Irlanda en México invitan a honrar esta efeméride, este domingo 20 de agosto de 2023.

La conmemoración arrancará a las 9:00 horas, con la cabalgata que partirá del Jardín Allende, en el centro de Coyoacán, para recorrer las calles de Allende y Xicoténcatl, hasta llegar al Museo Nacional de las Intervenciones (MNI), cuya sede es el Ex Convento de Churubusco, donde se dará el toque de silencio y la colocación de una ofrenda floral por los caídos en aquella defensa.

Después, se efectuará la ceremonia cívica con la participación de la Embajada de Irlanda en México, autoridades de las secretarías de la Defensa Nacional y de Marina-Armada de México, del INAH, de la Secretaría de Cultura de la Ciudad de México y de la alcaldía Coyoacán, así como la presencia de integrantes de la Asociación de Amigos del MNI y la Banda de Gaitas del Batallón de San Patricio.

El evento será la ocasión para presentar *Plataforma Churubusco 3*, tercer número del proyecto editorial que difunde las recientes investigaciones del INAH y del MNI; así como *Conmemoración del 175 aniversario de la Batalla de Churubusco*, libro digital que documenta el proceso logístico que permitió la evocación de este acontecimiento.

En ese sentido, también se abordará el estudio histórico y material del Monumento a los Defensores de Churubusco, efectuado en el Seminario de





CULTURA
SECRETARÍA DE CULTURA



Monumentos Públicos en México. El siglo XIX, del Instituto de Investigaciones Estéticas, de la Universidad Nacional Autónoma de México.

La conmemoración del 176 aniversario, la cual se extenderá a las 16:00 horas, prevé además un concierto con el Ensemble Orquesta Filarmónica de la Secretaría de Marina-Armada de México, y charlas con los generales Pedro María Anaya y Antonio López de Santa Anna, así como el capitán John O'Reilly, interpretados por los actores Alan Ruiz, Wlises Mendoza y Antonio Alegre, respectivamente. Cada acto tiene un cupo limitado de 60 personas.

La gesta heroica

En 1847, la invasión estadounidense paulatinamente se adentraba en el suelo patrio. Aunque la resistencia de los mexicanos fue heroica, no se pudo contener el avance enemigo. El 20 de agosto de ese año, el ejército nacional hizo frente a las tropas de Estados Unidos en las instalaciones del Convento de Churubusco, con los batallones de la Guardia Nacional que, para el efecto, realizaron obras de fortificación, inconclusas por la premura de los acontecimientos.

Las tropas mexicanas involucradas en la defensa fueron los batallones Independencia, Bravo, Fracciones de Tlalpan, Chilpancingo y Galeana, Cuerpos de Guardia Nacional "Hidalgo" y "Victoria". El total de efectivos fueron: dos generales, 16 jefes y 85 oficiales, según lo informó el general de División, Manuel Joaquín Rincón.

Por el lado enemigo, el general Winfield Scott dio la orden al general Twiggs de atacar con las unidades primera, segunda y tercera de la División de Infantería Regular. Las divisiones estadounidenses, con más de 600 hombres y piezas de artillería, se lanzaron sobre los flancos del convento cayendo de lleno sobre la posición que defendía el general de brigada, Pedro María Anaya.

Tres veces fueron rechazados los invasores, sufriendo gran número de bajas, por lo que decidieron atacar el frente y el costado derecho del convento. Después de tres horas de fuego vivo, varias granadas de las fuerzas enemigas cayeron sobre un depósito de municiones, ocasionando un incendio y la pérdida de la reserva de cartuchos, además de varios soldados lesionados.

Los generales Rincón y Anaya solicitaron nuevamente municiones para seguir la lucha, pero las recibidas fueron de calibre diferente a las requeridas. Finalmente, los invasores tomaron la posición e izaron un lienzo sobre uno de los muros del fuerte. Al consumarse la victoria, el general Twiggs informó la totalidad de sus bajas: 21 oficiales y 2,530 muertos.